
全国人大代表陈雪萍：

倾听农民工心声
手机成工友热线

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 杨璐

全国人大代表、山东三箭劳务管理有
限公司油漆工班组长陈雪萍被称为“农民
工代言人”，作为一名从油漆粉刷工成长起
来的人大代表，她用一件件务实管用的建
议，为维护广大农民工权益鼓与呼。从最初
关注农民工欠薪，到如今关注农民工社会
保障和返乡创业，她用自己的履职之路见
证了农民工群体的成长发展，也和工友们
一起感受到了国家的变化、社会的进步。

去年5月召开的十三届全国人大三
次会议上，陈雪萍提出的两条建议都和
农民工有关。一条是关于加大力度鼓励
农民工返乡留乡创业、促进乡村振兴的
建议，另一条是关于提高60周岁以上农
民养老金的建议。

“要吸引农民工安心回乡创业，就要
制定一套科学合理、完善可行的帮扶措施
和鼓励政策。”为此，陈雪萍提出了五条具
体“帮扶”建议：建立“返乡农民工创业绿
色通道”，为农民工返乡创业提供“一站
式”服务；最大限度为返乡农民工融资便
利提供帮扶；最大限度加强农民工返乡创
业税费减免；加强土地使用权流转制度改
革；最大限度地加强软环境建设水平。

“我希望通过上述措施，最大限度地
形成引导、激励农民工返乡创业的浓厚
氛围，巩固拓展脱贫攻坚成果，全力推进
乡村振兴。”陈雪萍说。

“老有所养”关系农民工的切身利
益。陈雪萍还建议提高农村居民基础养
老金标准，提升全国养老保障兜底线。陈
雪萍建议，允许有条件的家庭参照失地

农民方法，为60周岁以上的老人补缴养
老保险，使老人每月可领取与企业退休
人员接近的养老金。

她的建议得到了国家有关部委的重
视，其中关于返乡创业的建议，有关人员
专程到济南当面答复。

陈雪萍履职的工作重点，就是进工地
调研，倾听农民工心声。晚上下班后，陈雪
萍习惯到工人宿舍走一圈，和工友拉呱，
问问他们“工作顺心吗”“收入怎么样”，她
的手机号也成了工友反映诉求的热线电
话。今年即将召开的十三届全国人大四次
会议上，陈雪萍准备的代表建议依然聚焦
农民工群体，“一条是关于完善农民工工
伤保险体系的建议，另一条是关于加大力
度维护农民工合法权益的建议。”

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 张泰来

进入2020年的第四季度，住鲁全国政
协委员、中国伊斯兰教协会副会长、山东
省伊斯兰教协会会长王树理就开始着手
为全国政协十三届四次会议准备提案、建
议。今年，王树理准备围绕城市静态交通、
停车泊位建设等问题提交提案，此外，他
关注的重点依旧是黄河流域的经济社会
发展以及生态保护。8年时间他已经向全
国政协提交了13件有关黄河的提案。

作为一名出生在黄河边、成长在黄
河边的七旬老人，王树理对于黄河有着
深厚的感情，从8年前作为全国政协委员
履职开始，他就一直在关注着黄河的方
方面面。王树理说，8年时间，他先后向全

国政协提交了关于黄河的13件提案。内
容涉及保护黄河水质、黄河水补源，黄河
水资源的合理分配、旅游资源的开发利
用，黄河文化建设等等。

多年来，为了让提案更接地气，王树
理特别注重实地调研。“作为全国政协委
员，我参加了保护母亲河万里直播行动，
完成了从黄河入海口东营市垦利区到黄
河发源地青海省玛多县扎陵湖、鄂陵湖
的实地考察，历时32天，行程1 . 2万公
里，走过了8个省20个市和30多个县（市、
区），对黄河有了新的更深的认识。”王树
理说，这对他系统认识黄河有很大帮助，
加深对母亲河感情的同时，也让他对于
黄河流域有了更加直观的认识。正是基
于这些实地的调研走访，他才写出了《保
护母亲河 圆好中国梦》等提案。

除了黄河流域生态保护，王树理还提
出了黄河滩区脱贫迁建方面的提案建议。
王树理说，黄河滩区居民迁建让60万滩区
群众有了安稳的家，他到东平滩区亲自见
证了居民迁建后的新生活。

“他们从面朝黄土背朝天的传统农民，
变成了开车上班、规模化种植的新型农民，
特别是下一代的娃娃们，教育和生活环境
都发生了质的变化。”王树理说。迁出滩区让
日子变好了，但文化传承不能丢。基于此，
2020年，王树理又针对性地提出了关于黄河
两岸民风民俗传承保留的提案。此外，去年
王树理还参加了省政协组织的黄河故道利
用、乡村文化建设等方面的调研活动，持续
关注黄河问题。“我今后会继续关注黄河，持
续推动把黄河的事情办好，让黄河沿岸的
老百姓生活得更幸福。”王树理说。

全国政协委员王树理：

8年持续关注黄河
沿黄调研1 .2万公里

全国人大代表陈雪萍 全国政协委员王树理
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